

EL EJÉRCITO Y ARMADA

ÓRGANO DE OPINIÓN MILITAR.

AÑO XVII.—Núm. 4.536

Tres ediciones

Madrid, Viernes 30 de Abril 1920

Redacción y Admón., BARBIERI, 8. Teléf. 575

EL GENERAL VILLALBA

Debe seguir en el Ministerio

Así no es posible hacer obra provechosa. Una vez más la inestabilidad política separa del Ministerio de la Guerra a un general para traer otro, que empezará a estudiar los problemas, y cuando tenga enfocados los asuntos, dimitirá a su vez, para ser reemplazado por un tercero.

Es un dolor este continuo trasiego ministerial, sobre todo, en aquellos departamentos, que por su especial tecnicismo, requieren la unidad en los procedimientos, la consolidación de las reformas, cosa que no se consigue más que con la estabilidad del que lo dirige.

Queda interrumpida apenas esbozada la obra del general Villalba; y decimos que queda interrumpida, pensando que pudiera dejar la cartera, aunque no olvidamos que se ha dado el caso, en otras ocasiones, de cambiar los Gobiernos y continuar en sus puestos los ministros—unas veces los de Guerra y otras los de Marina—que más atentos a la labor técnica de su departamento, que al color político del Gabinete, son compatibles con cualquiera de ellos, siempre que tengan el mismo criterio que los que les preceden en lo referente a la defensa nacional, cosa en la que no caben distinciones, darle la mayor eficacia es la aspiración común.

En los brillantes discursos pronunciados por el general Villalba en las Cortes con motivo de la discusión del presupuesto de Guerra, queda bocetado el ideal del culto general: la reducción del servicio, la instrucción de todos los reemplazos anuales, la organización de las reservas, la formación de unos cuadros aptos de oficiales de la reserva gratuita, el voluntariado de un año como base para constituirlo, la mejora de sueldos a todas las clases militares, el fomento de la industria militar y otros varios factores esenciales para la vigorización del Ejército.

Todo queda cortado apenas nacido; aunque el general que le sustituya en Guerra calque sus pasos en las orientaciones

del general Villalba, su salida del Ministerio significa, cuando menos, un retraso; que será algo más que un retraso, por aquello de que «cada maestrillo tiene su librillo», y resulta a la postre que a pesar de las buenas intenciones y de la alteza de miras de cada nuevo ministro, que aspira a implantar lo que él cree mejor, no se hace nada útil y se pierde lastimosamente el tiempo.

Este es el motivo de que nunca acabemos y de que se nos vaya todo el entusiasmo, toda la fuerza y todo el dinero en ensayos.

Y se nos ocurre pensar: las Cortes, hace unos días al aprobar el presupuesto de Guerra, han concedido al general Villalba una autorización para, dentro de las cifras consignadas, realizar modificaciones que le permitan desenvolver su plan; en ello han estado de acuerdo todas las fracciones, especialmente las que hoy pueden venir al Poder.

Y preguntamos: ¿no tiene el general Villalba la ineludible obligación de responder a esa confianza de las Cortes, cumplimentando la autorización otorgada?

¿No es esa autorización, algo así, personal, concedida después de oírse exponer sus planes?

Si se nombra otro ministro de la Guerra, ¿continúa esa autorización? ¿Cesa esta y tiene que limitarse a lo consignado en Presupuestos?

Extremos son estos en los que deben meditar y persona, cuyo nombre no estamos autorizados para revelar, en reciente conversación nos decía:

—Yo no era, ni soy muy partidario de las autorizaciones; pero concedidas, hay que responder a ellas, realizando el programa prometido: «Si venimos nosotros, no dude usted que se realiza»; y «lo realiza quien lo trazó»; así se lo he dicho también al general X.

Esta tarde empiezan las consultas; hay profecías para todos los gustos; nosotros no tenemos especial predilección; no aspiramos más que a que, sea quien sea, mire con tiento la reorganización militar emprendida y no volvamos al eterno tejer y destejer.

En el teatro del Centro

Conferencia del Sr. Maura

Pocas veces el anuncio de un discurso político habrá despertado la expectación que había precedido a la conferencia que D. Antonio Maura debía desarrollar en la tarde de ayer, poniendo remate al ciclo de exposición de opiniones acerca del problema social organizado por *El Debate*.

Desde las primeras horas de la tarde acudió a las puertas del teatro del Centro un público numerosísimo, impaciente por escuchar la palabra del presidente de la Academia Española, y no sólo acudieron aquellos que siguen sus inspiraciones o se sienten unidos a él por afinidades políticas, sino que pugnaban por entrar hombres pertenecientes a todas las fracciones; tal era la importancia atribuida a su discurso.

Cuando se abrieron las puertas del teatro pudo apreciarse que éste era insuficiente para contener ni siquiera a la mitad del público.

Fue preciso aprovechar hasta los pasillos de las butacas. En cada palco se habilitaba puesto para un número inverosímil de personas, y después de ocupadas todas las localidades, donde había materialmente un hueco se acomodaban los que podían. Menudeaban los incidentes; pero todo se conllevaba paciente y hasta gustosamente por no verse privados del verbo elocuente del ilustre tribuno.

La presencia del Sr. Maura en el escenario fue acogida con una aclamación estruendosa, que se prolongó varios minutos.

El orador tuvo que demorar algún tiempo el comienzo de su discurso, e incesantemente prodigaba sus saludos a uno y otro lado de la sala. Eran las damas las que más acentuadamente lanzaban sus exclamaciones.

Por fin, pudo dejarse oír la voz del ilustre conferenciante, que empezó diciendo: Cuando recibí la invitación que se me hacía para acudir a esta tribuna, la consideré obligatoria.

Asistimos al advenimiento de un nuevo orden de cosas. Nos inquieta su paradero. Cuando las cosas y las ideas más firmes se tambalean y nos encontramos frente al curso de corrientes, no hay más remedio que entregarse a ellas u oponerse a su marcha, y el que, como yo, lleva tantos años dedicado a la política, no tiene derecho a callar su parecer ante sus conciudadanos; pero habré de hablar con mucho tiento, dado el estado de los ánimos al fin de evitar que los apasionamientos pongan de su parte aquello que no está en mi intención decir.

Han sido simplistas los juicios que se han emitido respecto de las verdaderas

causas de la guerra. Ahora, al catálogo de sus dolores hay que añadir el catálogo de las enmiendas. Casi todos los conferenciantes que me han precedido en esta serie de conferencias han dedicado su trabajo a la investigación de las causas, y yo creo que ya es hora de que estudiemos sus efectos.

A juicio del conferenciante, el mal radica en el divorcio latente en este tiempo entre los conceptos ético, y jurídico, que ha dado por resultado el retorno de las sociedades al estado de barbarie. Los males que han determinado la catástrofe no han desaparecido; pues, de ser así, los pueblos se hallarían hoy en la convalecencia.

Discrepa de los que afirman que haya determinado la contienda el triunfo del materialismo sobre el espiritualismo. En ningún tiempo la Humanidad ha dado tantas pruebas de espiritualidad como en el presente. La abnegación con que han luchado los combatientes, la fe con que han defendido el concepto de patria, demuestra que la espiritualidad no ha muerto.

Sin esa espiritualidad, las ciencias, las artes, la literatura, no hubiesen llegado al grado de desarrollo obtenido en este último medio siglo.

Y en cuanto a la religión, nunca se levantaron más esplendentes templos, jamás el espíritu de caridad llegó a términos de desarrollo como en estos últimos tiempos. Y todo esto a pesar de las imprecaciones contra la fe de Cristo; y es que el mundo está saturado de la evangélica doctrina, y los hombres en vano pretenden emanciparse de su influencia moral.

Y para corroborar la exaltación del idealismo el Sr. Maura dedica largo espacio de tiempo a disertar sobre el concepto histórico del patriotismo, de la solidaridad de las naciones, para venir a rechazar en absoluto que la etiología de la guerra responda a la invasión de una ola de materialismo ni a que los pueblos occidentales hayan repudiado el espíritu cristiano.

Habla de la Revolución francesa, de sus características; condena la exaltación de la personalidad individual, en abierta pugna con el sentido social, que es la expresión más acorde con la condición humana.

La Revolución no pudo nunca elevar más alto al hombre que lo hizo Cristo en su divina doctrina (ovación).

Yo, que me considero medio joven—dice—(Risas), he conocido los tiempos en que el hábito religioso era considerado como una coraza, y las personas religiosas tenían que practicar la religión vergonzosamente. Véase la diferencia de unos y otros tiempos.

Habla del egoísmo humano, generador

de todas las actividades, creador de todas las riquezas materiales. Sistema es éste que ha creado los grandes monopolios, los «trusts», que han restado a los goces materiales algunas sumas que, consagradas al ahorro, se han invertido en líneas terrestres y marítimas, en poderosas Empresas que han llegado a constituir el predominio económico sobre los Poderes constituidos.

En cuanto a las responsabilidades de la guerra, su proceso está ya muy juzgado por un juez inapelable, que es la justicia misma.

Se muestra conforme con el Sr. Cambó al señalar como causa principal del descontento ambiente en España el imperio de las fortunas improvisadas, y vuelve a hablar del divorcio entre la ley moral y la jurídica.

El remedio no está en los actos de gobierno de los Estados, sino en el resurgimiento de la conciencia cristiana en el corazón de los pueblos.

Y considera grave equivocación el esperar que nos lleve el maná de la *Gaceta*.

En la casa donde se cumple la ley moral no hace falta la ley jurídica. (Aplausos).

El Sr. Maura habla de la influencia de las religiones en la redacción de las leyes de los pueblos, y dice, que cuando el báculo sale del Palacio episcopal, no va a la Universidad; pero penetra en la taberna y se convierte en cachiporra. (Aplausos).

Lee unos párrafos de un documento de los jefes de los Gobiernos británicos, dictado en los momentos de máxima dictadura civil, en el que se proclama la fe en Dios como base, del régimen de los pueblos.

Define el concepto de clases directoras, que son todas aquellas que tienen que enseñar algo al pueblo, y si estas clases hacen examen de conciencia, no podrán absolverse seguramente. Ninguna de ellas ha cumplido con sus deberes.

No es lícito sestear—dice—en el principal, mientras en la taberna del portal se conspira.

En España, por causas históricas, sin culpa individual para nadie, es evidente la dispersión de los elementos que tienen los mismos deberes que cumplir e iguales intereses que defender; y si esos elementos no ceden ante la realidad, les cogerá desapercebidos el instante del estrago.

Si las derechas no se unen y procuran despertar en el pueblo español la conciencia cristiana, cada uno de los elementos que las integran tendrán su responsabilidad, y creo que no está lejano el día de la expiación.

Cree que las leyes en la *Gaceta* son puentes en seco. Las leyes deben tener tal virtualidad que deben ser inculcadas en la carne del pueblo; pero eso no puede realizarse sin el consorcio de los conceptos social y jurídico.

La mayor parte del sufrimiento del proletariado se debe a que los conflictos sociales se resuelven con decretos y no con avenencias. Deber del Estado es crear las organizaciones y velar por que éstas sean de la voluntad de los mas, no el imperio de una minoría. Sólo entonces podrán tener efectividad las llamadas leyes sociales.

Los Gobiernos, por decoro de los ciudadanos y del propio Estado, deben procurar resolver el problema de la vivienda. Para conseguirlo debe recurrirse a la benéfica tiranía de las leyes sanitarias.

Proclama la propiedad individual, pero en lo que respecta a la propiedad agraria su régimen debe estar sometido a determinadas limitaciones de carácter social.

Todo es válido si no existe en el Estado una justicia imparcial, y eso no puede existir en un Estado cuyo principio de autoridad está debilitado y sufre grandes colapsos.

En España, durante un período de medio siglo, ha existido una lamentable promiscuidad de la vida facciosa con la vida constitucional, en plena impunidad de la delincuencia política, en vergonzoso duelo entre el revolucionario y el conservador de las leyes, y por ello hemos caído en el grado peor de envilecimiento que puede caer un pueblo.

No debéis olvidar que ningún español tiene más fuerza que aquella que le da la autoridad, sino quiere caer en una vergonzosa servidumbre; pero la autoridad necesita del apoyo de aquellos a quienes ha de defender, y este es el menor servicio que pueden prestarle los ciudadanos. (Ovación)

Después de una breve pausa el Sr. Maura exclama:

Yo le pido a Dios que no caiga en el vacío el llamamiento que tengo que hacer a todos mis conciudadanos, cualesquiera que sean sus ideas. Yo les pido a todos que se olviden de mi persona, de mi palabra y que se fijen en los hechos que dejado expuestos y no se extrañen si la hora del escarmiento está más cerca de lo que se piensa. (Ovación y aclamaciones)

Noches de estreno

EN EL CENTRO

«Los nuevos ricos» entremés de Antonio López Monis, músico del maestro Paisá.

Varias escenas familiares de unos nuevos ricos, diuidas en unos números de música muy agradables del maestro Paisá, han servido a López Monis para confeccionar un entremés gracioso, que fue acogido muy aplaudido, siendo llamados a escena los autores.

Por aclamación se repitieron tres números, siendo muy aplaudidos María Pechol, Victoria Pineda y Pilar García.

Ozores, como siempre, sencillamente delicioso, y Perera Valbuena y García muy bien.

El nuevo uniforme

(CONTINUACIÓN)

fin de acentuar el entalle; en la costura de la misma y a la altura necesaria, se colocarán los bolsillos en sentido vertical, formados por una cartera fija de 180 milímetros de largo, por 40 de ancho. A la altura del talle o cintura, lleva un cinturón cosido en la pinza derecha, cinturón que pasa por una abertura que existe en la pinza del delantero izquierdo, yendo a abrocharse en la parte interior del capote, dejando un sobrante a fin de dar a la prenda la holgura conveniente.

Mangas. Amplias, con vuelta movida, a fin de poderla utilizar; la vuelta tiene 60 milímetros por el codo y sangría, y 100 en el centro, formando un ángulo con su vértice redondeado, lleva a 10 milímetros de la costura del codo y 10 de la altura de la vuelta, un botón pequeño.

Hombros.—Son de forma trapezoidal; tienen 60 milímetros en la base y 40 en su otro extremo; van pegadas a la manga en la línea del hombro, y se abrochan mediante un botón con su ojal correspondiente.

Cuello.—Vuelto; tiene 35 milímetros de pie de cuello por detrás y 15 en sus extremos o pegadura, y de vuelta 80 milímetros por detrás y 110 por delante; la tapa de cuello de este capote, es de un paño más obscuro; el emblema va bordado a 30 milímetros de los bordes en el centro del ángulo que forman.

El capote tiene bastillados todos sus bordes con dos pespunte; el primero al canto, y el segundo a 15 milímetros; también van bastillados, hombreras, tablas, cinturón y vueltas de manga.

Vuelo mínimo que debe tener para tropas a pie: dos metros cuarenta.

Vuelo mínimo que debe tener para tropas a caballo: dos metros sesenta.

La longitud del capote será tal, que su borde rebase del centro de la rodilla una cuarta parte de la distancia de dicho centro al suelo.

Capote-manta.—(Figs. 42 y 43). Es del mismo género del capote, de forma rectangular, siendo sus dimensiones para una talla media, de 2,56 por uno 1,40 metros; en su parte central y paralelamente al lado mayor, lleva una abertura de 440 milímetros, que corresponde a 1,17 metros por detrás y a 1 metro por delante; en la abertura lleva, al interior, un refuerzo de doble paño, con cuero en las dos cabeceras de la abertura; lleva también al lado derecho una tira de paño doblado con tres botones que se abrochan, en una cartera interior que lleva al lado izquierdo, con tres ojales. Para utilizar como capote, lleva cuatro automáticos interiores para ocultar la cartera de botones. En los bordes de los dos costados van dos botones a cada lado que abrochan en sendas tiras del mismo paño.

Polainas para tropas a pie. (Figs. 44 y 44 bis). Es del mismo paño de la guerrera, y consta de tres piezas: costado exterior, costado interior y delantero. El costado exterior lleva tres pasadores metálicos remachados interiormente y sujetos por redondeles de cuero, pasadores que sujetan tres puntas de cuero y una hebilla; las puntas tienen 120 milímetros de longitud, desde el eje de la hebilla, terminando en unos taladros para ser hebilladas. Los pasadores van colocados a 140 milímetros

(Continuad.)

HUESPED ILUSTRE

EL MARISCAL JOFFRE

Almuerzo en la Embajada

A la una y media de la tarde se celebró en la Embajada de Francia el anunciado almuerzo en honor del mariscal Joffre.

Presidió el mariscal francés, en frente del cual se sentaba el embajador conde de Saint-Aulaire. En la mesa tenían asiento el presidente del Consejo, los presidentes del Senado y del Congreso, los ministros de Estado y Guerra, los ex presidentes del Consejo Sres. Maura, conde de Romanones, Dato y marqués de Alencázar, los Sres. Cierva, Albia, Alvarez (D. Melquíades), Villanueva y Gasset; el subsecretario de Estado señor Palacios, el primer introducido de embajadores conde de Vellá, el vicepresidente del Comité de aproximación francoespañol señor Altamira, en sustitución del duque de Alba, que se encuentra en Sevilla acompañando a su tía la ex Emperatriz Eugenia; el general Echagüe, director de la Aviación militar y antiguo agregado a la Embajada de España en París, y el coronel Sr. Molins.

Excusaron su asistencia por motivos de salud los Sres. Salvador (D. Amós), Lerroux, Cambó y general Huerta, que estaban invitados al acto.

Recepción en el Ayuntamiento

Desde media hora antes de la señalada para el acto-homenaje ofrecido por la Municipalidad al mariscal Joffre, las inmediaciones de la Casa de la Villa y toda la calle Mayor, que en su principio había sido enardecida para facilitar la circulación de coches y vehículos, se veían concurridísimas de curiosos.

A las cuatro, y con una puntualidad verdaderamente militar, llegó al Concejo el ilustre vencedor del Marne, acompañado del embajador francés, conde de Saint-Aulaire; del agregado de la Embajada francesa, coronel Tixaire; dos secretarios ayudantes; el general Echagüe, antiguo agregado de la Embajada española en París, designado como ayudante de Joffre durante su estancia en Madrid por el Ministerio de la Guerra, y el coronel Molins, ejerciendo la misma función en representación de S. M. el Rey.

Bajaron a recibir a la entrada del Ayuntamiento al mariscal Joffre, el alcalde, señor conde de Limpas en unión de una nutrida comisión de concejales, los gobernadores civil y militar, y el director general de Seguridad.

El alcalde hizo la presentación de todos los concejales, y previos los saludos de rúbrica se encaminaron todos al hall de cristales, convertido en un hermoso salón severamente adornado con guirlandas y jarrones de flores naturales, hallándose también diseminados por diversos puntos del mismo, simétricamente combinadas, banderas francesas y españolas.

La Banda Municipal, dirigida por el maestro Villa, interpretó la Marsellesa y la Marcha Real, pasando todos los invitados al salón de actos del Ayuntamiento.

El señor conde de Limpas saludó en nombre del Ayuntamiento al ilustre vencedor del Marne a quien calificó de hombre insigne y ejemplo que supo salvar a su patria en un momento difícilísimo de su existencia.

Significo que el Ayuntamiento no suponía en el acto que se celebraba la representación del sentir de todo el vecindario, sino de España en general que veía en Joffre, no sólo el general ilustre, si que también al símbolo de la libertad de la nación francesa, que ha sabido colocarse después de la guerra que ha asolado al mundo, en la cúspide de la gloria, engrandecida y fortalecida sus hijos en el amor patrio más excoelo.

Hizo votos fervientes en nombre del Ayuntamiento, cuyo pueblo se siente enorgullido ante la visita de tan preclaro huésped, porque se comprenden intensamente el pueblo francés y español.

Terminó dando un viva al mariscal Joffre, que fue contestado unánimemente por todos. El mariscal contestó al discurso del alcalde en sencillas y breves frases de agradecimiento, haciendo a su vez votos por la grandeza de Madrid y de todo el pueblo español.

A continuación todos los concurrentes fueron obsequiados con un espléndido lunch, mientras que la Banda Municipal interpretaba la Marcha militar de Groganard, la Danza nacional de «Sanón y Dalías», el Minuetto de «Manón» y la Selección de la ópera «Carmen», de Bizet.

El mariscal Joffre acompañado de su séquito abandonó el Ayuntamiento a las cinco menos cuarto, siendo despedido con los mismos honores con que había sido recibido.

La recepción concurrieron muchas y bellísimas damas, y entre otros, los presidentes de las Cámaras de la Propiedad y de Comercio, D. Tomás Allende y D. Carlos Prats; el presidente y vicepresidente de la Diputación Provincial con varios diputados provinciales; la mayor parte de los concejales que integran el Ayuntamiento, y los señores Altamira, vizconde de Eza, D. Daniel López de Octavio de Toledo, el señor marqués de Valdeiglesias, el vicepresidente del Senado, Sr. Roland; el secretario de la Corporación Municipal, Sr. Ruano, y el secretario de la Universidad Central.

En el Ministerio de la Guerra

En el Palacio de Buenavista se celebró esta tarde la recepción dispuesta en honor del vencedor del Marne.

Antes de las cinco comenzaron a llegar los invitados, figurando en primer término el jefe del Gobierno y todos los ministros, así como todos los jefes de grupo parlamentario, presidentes y ex presidentes de las Cámaras, ex ministros de Estado, las autoridades, obispo de Sión, generales con mando, jefe de Estado Mayor de la Armada, jefes de sección del Ministerio, consejeros del Supremo de Guerra y Marina, jefes de Cuerpo, agregados militares de las Embajadas y todo el personal de la Embajada francesa, así como también bastantes damas.

La esposa del general Villalba hizo los honores.

Después de las cinco llegó el mariscal Joffre acompañado de los Sres. Molins y Bonaguá. Las bandes de los regimientos de León y Saboya rindieron honores tocando la Marsellesa.

El general Villalba y su esposa recibieron en la escalera principal al ilustre huésped, pasando acto seguido al gran salón del Ministerio, donde se celebró un lunch.

UN LIBRO DE PERENNE ACTUALIDAD

SANTA BIBLIA:

La Biblia ha sido la magna carta de los pobres y oprimidos. La Biblia es el libro más democrático del mundo.

ROOSEVELT

No hay nada en la creación que no sea un pálido símbolo del evangelio de Cristo.

RUSKIN

El que se ha extraviado de Dios puede encontrarle otra vez en este libro, y el que nunca ha conocido a Dios envía este libro el hábito de la divina palabra

HEINE

Magnífica edición, en 4.º, con mapas, 5 pesetas.

De venta en las siguientes librerías: MADRID: Puerta del Sol, 6 y 16; BARCELONA: Ramba del Centro, 20; SEVILLA: Sierpe, 89; BILBAO: Amézaga, 5; VALENCIA: Quijos, 60 Popular; SANTANDER: Escalante, 10; HUESCA: Coso Bajo, 4; MALAGA: Larios, 2; TETUAN: Luneta, 117; JEREZ DE LA FRONTERA: Castillo, 10, y otras principales.

PEIDIDOS CON REMESA O A REEMBOLSO DE 5,75 A LA

Sociedad Bíblica, Fior Alta, 2 y 4, MADRID

VESTUARIOS PARA EL EJERCITO Y ARMADA

SOCURSALES

BARCELONA: Méndez Núñez, 7

BURGOS: Vitoria, 18

Teléfono 300-S.P.

Teléfono 150

Hijos de Riu y Romanillos (S. en C.)

Proveedores de la Cooperativa del Ministerio de la Guerra

Salón del Prado, 6. Teléfono núm. 3.194-M

MADRID

Servicios de la Compañía Trasatlántica

LINEA DE CUBA-MEXICO
Saliente de Bilbao, de Santander, de Gijón y de Coruña, para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz y de Habana, para Coruña, Gijón y Santander.

LINEA DE BUENOS AIRES
Saliente de Barcelona, de Málaga y de Cádiz, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires, emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires y de Montevideo.

LINEA DE NEW-YORK, CUBA-MEXICO
Saliente de Barcelona, de Valencia, de Málaga y de Cádiz, para New-York, Habana y Veracruz.

LINEA DE VENEZUELA-COLOMBIA
Saliente de Barcelona, de Valencia, de Málaga, y de Cádiz, para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico y Habana. Salidas de Colón, para Sabana, Curacao, Puerto Cabello, La Guayra, Puerto Rico, Canarias, Cádiz y Barcelona.

LINEA DE FERNANDO POO
Saliente de Barcelona, de Valencia, de Alicante, de Cádiz, para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y puertos de la costa occidental de África. Regreso de Fernando Poo, haciendo las escalas de Canarias y de la Península indicadas en el viaje de ida.

LINEA BRASIL-PLATA
Saliente de Bilbao, Santander, Gijón, Coruña y Vigo para Rio de Janeiro, Montevideo y Buenos Aires, emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires para Montevideo, Santos, Rio Janeiro, Canarias, Vigo, Coruña, Gijón Santander y Bilbao.

Además de los indicados servicios, la Compañía Trasatlántica tiene establecidos los especiales de los puertos del Mediterráneo a New-York y puertos Cantábrico a New-York y la Línea de Barcelona a Filipinas cuyas salidas de sus flotas y se anunciarán oportunamente en cada viaje.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen Telegrafía sin hilos.

También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servicios por líneas regulares.

Las fechas de salida se anunciarán con debida oportunidad.

UNA REVOLUCION EN EL ARTE DE LA PERFUMERIA HIGIENICA



Fisan

PRODUCTO COMPLETAMENTE NUEVO PARA EL TOCADOR.

El desequilibrio nervioso, tan frecuente en la mujer, por las alternativas que sufre su organismo, encuentran en el Fisan su mejor remedio. El Fisan es tan necesario a las señoras como el aire y la alimentación. Insustituible para la toilette diaria.

DE VENTA EN PERFUMERIAS, DROGUERIAS Y FARMACIAS

Dirección: RYAL R102 HOTEL. Teléfono 5.1008.

FABRICA NACIONAL 17. HOTEL

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Capital social: 12.000.000 de pesetas efectivas

Completamente desembolsado

Agencias en todas las provincias de España, Francia, Portugal y Marruecos

53 años de existencia.

SEGUROS SOBRE LA VIDA: SEGUROS CONTRA INCENDIOS

SEGUROS DE VALORES: SEGUROS CONTRA ACCIDENTES

Ciudad, 49: Oficinas, Caballeros de Gracia, 60

Pastillas BONALD

CLORO-BORO-SODICAS

Boca, garganta y toses rebeldes

NUÑEZ DE ARCE, 17.-MADRID

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS



VINO DE PEPTONA de CHAPOTEAU

Contiene la carne de vaca digerida por la pepsina. Se recomienda en las enfermedades del estómago, las digestiones penibles y la insuficiencia de alimentación. Con él se nutre a los Anémicos, los Convalecientes, los Fríos, los Ancianos y a toda persona debilitada, que repugnan los alimentos o no puede soportarlos.

PARIS, 2, rue Vivienne, 2, Palais National

Paso a la Salud



PURGEN

EL LAJANTE Y PURGANTE IDEAL

CONTRA LA IMPUREZA DE LAS AGUAS

GOTAS COLONIALES DE CHANDRÓN

Laboratorio de Farmacología general del DR. PH. CHAPPELLE Sucesor de VIAL (Antigua casa GRIMAUD & C.º - RIGAUD & CHAPOTEAU) 6, RUE VIVIENNE-PARIS

PREVENATIVO INFALIBLE DE LAS ENFERMEDADES EPIDEMICAS COLERIFORMES, DE LA GRIPE, Y DE LA INFLUENZA

Las GOTAS COLONIALES curan rápidamente y sin cesamiento, la diarrea crónica, pujos, enteritis y disentería.

Las GOTAS COLONIALES calman instantáneamente los dolores de estómago, contienen los vómitos y su uso es siempre de éxito seguro en los cólicos cerrados ó en las diarreas y en los hepáticos.

Las GOTAS COLONIALES fueron creadas para las Colonias y países cálidos, en los que, las malas condiciones de las aguas y sus impurezas producen tantos trastornos gastro-intestinales y en donde se emplean desde hace muchos años con infalibles y maravillosos resultados curando radicalmente la diarrea llamada de las Colonias, debiendo é en uso la salud cuantos las toman.

Las GOTAS COLONIALES no contienen ningún narcótico y son absolutamente inofensivas. Este precioso medicamento no debe de faltar nunca en ninguna casa.

Provincias

OVIEDO 30.—Celebrense junta de autoridades, y se resolvió que se encargase del mando la autoridad militar, como medida de previsión ante el 1.º de mayo.

El bando del estado de guerra se publicó a las siete de la tarde. Sorprendió al vecindario.

Quedó establecida la previa censura para la Prensa.

Por orden del Juzgado que entiende en los sucesos de Moreda, ingresó en la cárcel Vicente Madera, secretario del Sindicato católico minero.

HUESCA 30.—A las diez de la mañana fueron trasladados ayer en una urna los restos de Alfonso I el Batallador, desde la iglesia de San Pedro a la catedral, donde se celebraron solemnes funerales, que ofició el señor obispo de Jaca.

Sobre un severo túmulo, ornado con los atributos reales, fueron depositados los restos del primero de los Alfonsos.

El templo catedralicio estaba lleno de fieles.

En representación del Gobierno asistió el rector de la Universidad de Zaragoza, Sr. Royo Villanova, y por el capitán general de la región, el general Vives.

Concurrieron los Claustros de la Universidad y del Instituto de Zaragoza, los Ayuntamientos y las Diputaciones Provinciales de Huesca, Zaragoza, Lérida, Barcelona y Gerona.

Pronunció la oración fúnebre el obispo de Huesca, P. Zacarías Martínez, que presentó a Alfonso el Batallador como el sucesor del Cid, e hizo una elocuente apología de los Reyes de este nombre hasta Don Alfonso XIII.

Después de los funerales organizó la comitiva, previas salvas por las baterías de la plaza.

El féretro fue llevado en hombros por cuatro personalidades de la ciudad y las cintas por cuatro coronel.

El desfile resultó brillante.

A las dos de la tarde encerráronse los restos en una urna, que fue depositada en la cripta de la iglesia, y firmaron el acta las autoridades.

El Ayuntamiento obsequiará con un banquete de honor a las personalidades que han venido a la ciudad con motivo del homenaje al Rey Alfonso el Batallador.

El día de la Reina.—La corrida de la Cruz Roja.—Excursión a Jerez

SEVILLA 30.—La Reina, acompañada de los Infantes Don Juan y Don Gonzalo visitó ayer los conventos de las Hermanas de Santa Paula y los Capuchinos, de jando en ellos donativos.

A la una regresó al Alcázar con objeto de prepararse para asistir a la corrida a beneficio de la Cruz Roja Española que se celebró por la tarde.

Hubo gran animación con motivo de esta corrida; se agotaron todas las localidades, y los abonados dejaron como donativo el importe de sus entradas.

Además de S. M. la Reina asistieron los duques de Alba, Marconi y la ex Emperatriz Eugenia.

Hoy irán en automóvil a Jerez la Reina y sus hermanos.

Almorzarán en el palacio del marqués del Mérito.

Asistirán a la primera corrida de feria y luego a una bufonada.

Por la noche regresarán a Sevilla.

El mariscal Joffre

BARCELONA 30.—La Publicidad, en su editorial, recuerda que la figura del mariscal Joffre representa a la Francia entera, y que cualquier incidente que pudiesen provocar determinados elementos sería para empequeñecer a los barceloneses ante los ojos del mundo entero.

NOTICIAS

En el estado de la marquesa de Villabrigida se habla iniciado ayer una pequeña mejoría dentro del estado de gravedad en que se encuentra la paciente.

Muy de veras celebraremos que la mejoría se acentúe y que el restablecimiento sea rápido.

El director general de Aduanas y senador D. Federico Carlos Bas ha sido agraciado por el Rey con la Gran Cruz de Isabel la Católica.

Esta distinción es muy merecida como premio a su reciente labor en la Alta Cámara.

A las muchas enhorabuena que recibe unimos la nuestra.

Ha sido solicitada la rehabilitación de los siguientes títulos del Reino:

Marqués de Caravaggio, de Ruchena y de Zarreal, los dos primeros con grandeza, por doña Rosario Corba.

Marqués de Santa Fe de Guardiola, por D. Alfonso Roca de Togores y Pérez del Pulgar.

Marqués de Valdefuertes, vizconde de Villaverde del Castillo y vizconde del Zapán, por doña Emilia de Besson y Ayala.

Marqués de la Victoria, por doña María del Carmen de Navarro y Chinié.

Para festejar el primer traje largo vestido por la bella señorita María Isabel Ruiz de la Prada y Muñoz Bena, se ha celebrado un pequeño baile en su hotel de la calle de Ferraz, en donde se sirvió también un espléndido té.

Entre la concurrencia se encontraban la vizcondesa de Uzqueta y las señoras y señaritas de Navarro Reverter, Díaz Benito, Ferrand, Coello de Portugal, Gotoorrotta, Bustamante, Díaz Castañeda, Ruada, Esquer, Amunátegui, Cárdenas, Pérez del Pulgar y O'Shea.

Colegio de Médicos.—El ilustre doctor A Petit, de la Facultad de Ciencias de París y del Instituto Pasteur, invitado por la Junta de Gobierno dará el próximo viernes 30 del corriente, a las siete de la tarde, en el local del Colegio, una Conferencia en la que desarrollará el tema «Las enseñanzas biológicas y médico-quirúrgicas de la guerra mundial». Diagnóstico clínico de la «Epiquetosis ictero-hemorrágica».

El orador ilustrará su conferencia con interesantes proyecciones.

El señor marqués de Grijalba al recibir ayer a los representantes de la Prensa hizo constar que le interesaba extraordinariamente consignar, frente a lo determinado por algunos periódicos, que en la solución de la huelga de La Fortuna, de tal manera se había preocupado de la suerte del personal admitido en la fábrica con ocasión de la declaración del conflicto, que no quiso pactar con los huelguistas mientras no consiguiera la promesa formal de que unos y otros operarios quedaban admitidos.

De la misma suerte expresó a título de rectificación, que en ningún momento había hecho otra cosa que la de aceptar la solución propuesta por el Consejo de administración de La Fortuna para resolver el conflicto, o sea la de declarar el cese temporal de la fábrica, y en su consecuencia, reclamar el incumplimiento de tal promesa, a lo cual no se hizo oposición por parte de nadie.

Han sido nombrados de Real orden los siguientes:

Jefe del distrito de la Plaza, de Valladolid, D. Adolfo Ortiz Casado.

Idem del distrito de la Audiencia, de la misma capital, D. Enrique Fernández Alvarez.

Promoviendo a favor de fiscal de Logroño a D. Jaime Martínez Villar.

Idem al Juzgado de Almería a D. Eduardo Fernández Pila.

Trasladando al Juzgado de La Carolina a D. José Félix Huarta.

Idem al de Dolores a D. Arturo Ramos Camacho.

Promoviendo al de Totana a D. Antonio Martínez Jordán.

Idem al de Estella a D. Isidro Suárez y García Sierra.

Idem al de Villanueva y Galtrú a D. Rafael Vives Gargallo.

Trasladando al Juzgado de Cabuérniga a D. Jesús López Otero.

Idem al de Alcañices a D. Rafael Losada y Azpiazu.

Idem al de Ramales a D. Antonio Brunel Martínez.

Idem al de Castrogeriz a D. José María Prieto Ureña.

Idem al de La Estrada a D. Gonzalo Fernández de Castro.

Idem al de la Rambla a D. Julio Burgos Gálvez.

Idem al de Madridejos a D. Luis López Martín.

Idem al de Priego (Cuenca) a D. Agustín Fernández de Peñaranda.

Nombrando juez 1.º Sorf a D. Julio Insausti y García Puente.

Idem de Molina de Aragón a D. Apolinar de Cáceres, aspirante número 33.

Idem de Castropol a D. Julio Martínez de la Puente, aspirante número 34.

La "Gaceta"

Ministerio de Estado.—Real decreto disponiendo que los funcionarios pertenecientes a cualquiera de las categorías de la carrera diplomática no podrán contraer matrimonio sin obtener antes Real licencia.

Ministerio de la Gobernación.—Real decreto modificando el art. 15 del Real decreto de 14 de octubre de 1919, respecto a la residencia de los vocales electivos del Instituto de Reformas Sociales.

Otro aprobando el reglamento que se publica en la Escuela Oficial de Telegrafía.

Otro idem la modificación del plano general del Ensanche de Valencia, en su zona Este, en la forma que se indica en el plano suscrito por el arquitecto municipal, según lo acordado por el Ayuntamiento de dicha plaza.

Otro nombrando a D. Leonardo Rodrigo Levin, sub-inspector de Sanidad Interior.

Real orden, circular, disponiendo, en armonía con lo prevenido en la de 29 de marzo último del Ministerio de Fomento, se observen las reglas que se indican sobre revisión de precios a los contratistas de obras públicas.

Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes.—Reales órdenes resolviendo expedientes incoados por los Ayuntamientos que se indican sobre modificación del Arreglo escolar y creación de escuelas.

Otra idem se declara desierto el concurso de traslado anunciado para proveer la Cátedra de Matemáticas del Instituto general y técnico de Orensa, por no haberse presentado ningún aspirante.

Otra declarando suspenso de empleo y sueldo al ordenanza de la Sección de Estadística de Almería, D. Juan Jurado Clemente.

Otra nombrado profesor numerario de Religión del Instituto general y Técnico de Gerona a D. Pedro Cervera.

Ministerio de Abastecimientos.—Real orden disponiendo se entienda rectificado, en la forma que se publica, el núm. 34 del anexo tercero de la Real orden núm. 204 de este departamento.

Ministerio de la Guerra.—Reales órdenes disponiendo se devuelvan a los individuos que se mencionan las cantidades que se indican, los cuales ingresaron para reducir el tiempo de su servicio en filas.

SUCESOS

Niño intoxicado

El niño de dos años Rafael Garrido, domiciliado en la travesía de San Lorenzo, número 6, fue asistido ayer en la Casa de Socorro del distrito, de una grave intoxicación que se produjo al ingerir, en un descuido de sus padres, una sustancia tóxica.

Niño asfixiado

El niño de doce años, Vicente La Torre Martín, domiciliado en la calle de Hortaleza, núm. 29, se hallaba ayer tarde jugando con un pito de madera en la calle de Guzmán el Bueno.

De pronto el silbato se le escurreó gurganta abajo, sintiendo síntomas de asfixia, y el muchacho tuvo que ser conducido al Dispensario de urgencia del barrio de Pozas, en donde falleció, sin que se le pudiese extraer el silbato.

Un hombre hiere gravemente a su ex novia y después se suicida

Cuando Guillermo Serrano Martín, de veintiséis años, domiciliado en la calle del Águila, núm. 24, salía ayer tarde del Instituto Rubio, donde había acudido para evacuar un asunto, se le acercó Luis Roldero, de veintiocho años, quien hace tiempo sostuvo relaciones amorosas con la muchacha.

Entre ambos jóvenes se inició una conversación amistosa, que a los pocos momentos degeneró en riña, por pretender Luis reanudar con su ex novia las terminadas relaciones.

Oponiéndose Guillermo a los deseos de su antiguo novio y entonces éste conmovido de la inutilidad de sus razonamientos, apelo a las armas, y ocurrió lo que desgraciadamente ocurrió todos los días. Luis, empuñando un revólver, amenazó de muerte a la muchacha y viendo que tampoco este razona-

miento le convenía, disparó sobre ella, y al verla caer al suelo gravemente herida, se hizo a sí mismo un disparo en la cabeza queriendo muero en el acto.

La desgraciada muchacha fue trasladada por varios transeúntes al Dispensario quirúrgico de Pozas, en donde el doctor Rivero practicó la cura de urgencia, apreciando la una herida producida por arma de fuego en la región ocular izquierda, con perforación del globo del ojo y probable fractura de la base del cráneo.

Su estado es gravísimo.

El Juzgado de guardia acudió al lugar del suceso, practicando las diligencias acostumbradas.

El hecho ocurrió en la Moneda, junto al Asilo de María Cristina, donde había llegado paseando la pareja.

Extranjero

HABANA 30.—Comunican de Costa Rica que la Policía ha realizado numerosas detenciones de oficiales del Ejército, que habían tramado una sublevación de las fuerzas de la gendarmería nacional.

El Gobierno tuvo confidencias y descubrió el complot antes de que estallara.

Los referidos oficiales, que han sido encarcelados, pertenecen al partido político del ex presidente derrotado Sr. Tinoco.

CONSTANTINOPLA 30.—La Delegación de la Paz, que marchará en seguida a París, ha quedado constituida en la forma siguiente:

Presidente, Tewfik Bajá, ex gran visir; Rechid bey, ministro del Interior; Mahmoud Mauktar, ministro de la Guerra; Fahreddine bey, ministro de Instrucción, y Djemal Bajá.

Cada ministro delegará un funcionario superior en calidad de perito.

Acompañarán a la Delegación algunos secretarios.

La rebelión de Méjico

AGUAPRIETA 30.—Según las últimas noticias referentes a la revolución estallada en el Estado de Sonora contra el general Carranza, parecen indicar no se llegará a un acuerdo entre los rebeldes y el Gobierno del general Carranza.

Se dice que ha aumentado el número de os rebeldes.

Los atentados en Portugal

LISBOA 30.—Los individuos complicados con el atentado de la rua Augusta, han sido entregados a las autoridades militares.

El presidente del Consejo ha autorizado la reapertura de los Centros sindicales obreros.

Enmienda rechazada

BERLIN 30.—La Asamblea Nacional ha votado el presupuesto, rechazando una enmienda de los socialistas, pidiendo el pago de los obreros y empleados durante los días de huelga general.

Regreso de delegados

PARIS 30.—Los Sres. Millerand, mariscal Foch, Hyman, Jaspard y Matsui, procedentes de San Remo, han llegado a París a las ocho y cincuenta y cinco.

Los Sres. Lloyd George y demás miembros de la Delegación británica que venían en el mismo tren, después de una breve conversación con el embajador británico en París, continuaron su viaje con dirección a Boulogne sur Mer, donde embarcarán para Inglaterra.

Ofensiva polaca

VARSOVIA 30 (oficial).—Después de seis semanas de ataques bolcheviquistas, los polacos tomaron la ofensiva el día 25 de abril, apoderándose el primer día de Owruz, Kremm Wilsk y de Cudnow.

El día siguiente persiguieron al enemigo, ya en completa derrota, apoderándose de Jitomir, incautándose de un botín enorme y de numerosos prisioneros.

Los combates continúan.

Según las últimas noticias, fueron capturadas 160 locomotoras y 2.000 vagones.

Prohibición de importaciones

PARIS 30.—El Journal Officiel, publica un decreto prohibiendo la importación a Francia y Argelia de gran número de mercaderías extranjeras.

Figuran en la lista: aves de corral traídas, hígados de ganso y pato frescos y salados, «paté de foie-gras», conservas de caza en todas sus formas, ostras frescas, bogavantes y langostas frescas, uva, frutas maduras en cultivo forzado, orujos de uva, mostos de vendimia, bombones, orejones de melocotón, manzana y pera, mistelas y mostos de uva naturales y alcoholizados, vinos finos (comprendiendo el vermouth) vinos de pasas y en general toda clase de bebidas no denominadas.

Perfumerías, aguas destiladas, betunes, telas adamsadas para camas, mueblaje, y servicios de mesa, artículos de punto en cuya fabricación haya entrado lino, cáñamo u ortiga textil; puntillas y encajes, tejidos de yute para pasamanería, plumas para adornos, cintas cordones, artículos de punto en lana pura o mezclada, tapices, tejidos de seda de borra de seda o de seda artificial; papeles para decorado, papel fotográfico, fotografías, rollos o bandas sensibilizadas para cinematografía, peltería preparada o confeccionada, perlas finas, joyería, orfebrería, relojería, cuchillería fina, instrumentos de música, accesorios y piezas sueltas.

Carruajes de camino, carrocerías en general, carrocerías para automóviles a partir de 2.500 kilogramos de peso, destinados transporte de viajeros, armazones de «chasis» en plancha o chapa de acero embutido para automóviles de prenos de 2.500 kilogramos, llantas en hierro o acero para automóviles no presentadas en barras rectas, artículos de caucho y «gutta percha», aparatos fotográficos, plumas estilográficas de todas clases y piezas sueltas, plumas de escribir, lentes, gafas, lupas y gemelos de todas clases.

Cepillería, corsés, encendedores de todas clases, cabellos preparados, confecciones de modas, flores, hojas y frutas artificiales; plantas y flores desecadas o esterilizadas, y paraguas y sombrillas de seda.

Huelga te-mi ada

TORINO 30.—La Comisión ejecutiva de los obreros metalúrgicos acordó firmar un contrato con los industriales y reanudar el trabajo.

La huelga duraba ya veintiséis días.

PRAGA 30.—Contestando al Sr. Benés, ministro de Negocios Extranjeros de Checoslovaquia, el Sr. Tchicherine ha declarado que Rusia está firmemente dispuesta a entrar sin dilación en negociaciones con los checoslovacos y hacer ofertas para el establecimiento de relaciones normales entre ambos países.

Registros policíacos.—Otra manifestación popular

BUENOS AIRES 30.—Por orden del Gobierno, la Policía ha redoblado la campaña contra los adulteradores, verificando registros en todos los establecimientos sospechosos.

Se teme que ocurran desórdenes con motivo del entierro de las cuatro personas envenenadas con artículos alimenticios adulterados.

Las autoridades han adoptado grandes precauciones.

Se ha celebrado una nueva e imponente manifestación popular, que recorrió las calles y visitó a las autoridades para pedir el castigo de los culpables.

Asociación de la Orensa

La Junta general se reúne en sesión extraordinaria, y en segunda citación, el domingo, día 2 de mayo, a las diez y media de la noche, para tratar del siguiente orden del día:

1.º Actuación reglamentaria de la Junta directiva, desde la última Junta general.

2.º Propuestas de la Junta directiva:

a) A partir de mayo próximo, la Asociación de la Prensa, sólo abonará las visitas de los médicos de distrito y las recetas que suscriban los mismos.

b) La Junta directiva no podrá conceder más que un solo socorro a los socios en cada año.

3.º Propuestas de los socios.

4.º Dimisión de la Junta directiva.

Con arreglo al Reglamento, serán válidos cuantos acuerdos se adopten en esta sesión, sin cualquiera el número de los socios asistentes a ella.

TEATROS

LARA.—«El camino derecho», lo mismo que «Wu Li-Chang», ha sido un éxito formidable, definitivo.

La presentación de «El camino derecho» es una presentación asombrosa. El cuadro del jardín, con el surtidor en uno de los ángulos, medio oculto por la rosaleda; el trino de los pájaros, y mil y mil detalles más, de un gusto exquisitamente delicado, dan al público la sensación de lo real, así como la decoración del cuarto cuadro, con puertas y ventanillas corpóreas.

COMICO.—Hoy 30, viernes, a las diez y media de la noche, reaparición de los aplaudidos artistas Lovato Prado y Enrique Chicote, con el divertido vodejo en cuatro actos, divididos en diez cuadros, «Los perros de presa», clamoroso éxito de esta compañía.

El sábado, a las seis y media de la tarde y diez y media de la noche, «Los perros de presa».

FUENCARRAL.—Se comprende fácilmente que el público se haya hecho cargo de la belleza que significa el adquirir por 30 y 50 céntimos una butaca y por 15 céntimos una entrada general, para presenciar la representación de una obra lírica interpretada por una compañía de tanto mérito, como la que actúa en este teatro, bajo la dirección de los laboriosos actores Elias Herrero y Enrique Lovato.

LA COLONIZACION AVANZA

Los niños riñenos visitan Melilla

Hemos visto centenares de moritos por las calles de Melilla. Los había pequeños, muy pequeños, de apenas cuatro años, y otros mayorcitos de diez o doce, todos con albas y flamantes vestiduras y lacitos de banderas españolas.

Nacidos en bravía tierra riñena, no hicieron otra cosa que corretear por los campos, triscar por los picos agrestes, espantar las gallinas y recrearse con el correr de las lagartijas u observando la labor incesante de las hormigas.

Sus ojos no vieron más que la jaima o la tosca casa moruna, el terreno casi inculto, algún puesto español con tiendas de campaña, aislados acebuches centenarios y maticos de chumberas.

Desde no ha mucho, asisten a las «medersas» de Beni Bu-Yahi, Ulad-Setut, Beni-Sidel, M' Talza, Beni buifruir, etc., en donde con las «lojas» inscriptas con trozos del Corán, en la mano, aprenden canturreando con movimiento incesante del cuerpo, los versículos del libro sagrado, que el «Fauquir» les señala, y las letras del abecedario español que el intérprete les enseña.

Continuando la hermosa y fructífera labor de atracción iniciada, y aprovechando el solemne acto de comunión de pueblo y ejército, la jura de la bandera, unos camiones automóviles recogieron en las cabillas a los niños de las «medersas» y los trasladaron a nuestra hermosa ciudad engalanada. En los cerebros infantiles graváranse con trazo indeleble las fuertes impresiones recibidas durante su breve estancia.

Todo, todo llamaba poderosamente su atención: las casas juntas, con sus alturas de pisos ¿cómo viven en ellas? ¿Cómo suben? la curiosidad infantil todo lo pregunta. ¿De dónde salía tanta gente? ¿Cómo no tiene chumberas el Parque? ¿Cómo haber tanto «paisa» en el desfile además de los que quedaron en el campo? ¿Por qué hay tanta luz por la noche como si fuera de día? ¿Qué maravilla es esa del cinematógrafo? Los ojos, ávidos de recogerlo todo, caminaban de asombro en asombro, y allí, en

sus adentros, formáronse la idea de que todo en España es grande, magnífico, abundante, esplendoroso.

Durante el desfile, mezclados con los niños españoles, sus vocecillas tiernas saludaban con gritos entusiastas el paso de las banderas, y victoreaban al caudillo, que con el nombre, el gesto y la palabra eleva los ánimos y cuya buena estrella acompañándonos, nos llevará tras él victoriosos en breve plazo, a los últimos rincones, aún desconocidos, de nuestra zona.

Todos estos morillos, los «chanquetes de campo» como decía un beniscar pescador, contarán en sus cabillas las múltiples impresiones recibidas. Hablarán de la magnanimidad de España que les costeó viaje, estancia, instrucción, comida y hasta «bargata de gobierno» que muchos se ponían bajo el brazo por no tener acostumbrados los piecitos a tales delicadezas; y así despertarán el anhelo de todos que en lo sucesivo irán a la «medersa» y aprenderán nuestro idioma.

Esta es la semilla fructífera, la que arraiga. Los otros moros, se nos sometieron por el interés o por las ventajas y bienestar que les llevamos; estos pequeños nos querrán de corazón, desde chiquititos sentirán dos cariños, el de su tierra y el de España, que se fundirán en uno sólo: el amor al África española.

Saludemos regocijados a esos hombres del porvenir y repitamos llenos de gozo: «Marhabá bicum» «Esbanaia Quebirá».

PARRAVICHINO

(De El Telegrama del Rif)

Sociedad Española del Acumulador Tudor

Acumuladores para centrales de luz y fuerza.

Tipos especiales para el alumbrado y telegrafía sin hilos en los bucos.

Baterías para submarinos.

CALLE DE LA VICTORIA, 2

MADRID

Movimiento de barcos

Importaciones para España

De Buenos Aires: Vapor inglés Torlack Skogland, para Bilbao, con trigs.

De la Habana: Vapor español Cadix, con carga general para Tenerife, Las Palmas, Cádiz y Barcelona.

De Manila: Vapor español Alicante, con carga general para Barcelona, y escalas.

De Port Talbot: Vapor español España V, con 2.223 toneladas de carbón para Barcelona, y 500 briquetas.

De Cardiff: Vapor español Camproa, para Almería, con 1.600 toneladas de carbón.

ESPECTACULOS

ESPAÑOL.—(Compañía Gómez de la Vega Morán).—A las 6 (popular), Gema de honor.

A las 8 (popular), Gema de honor.

CENTRO.—Compañía de Ramón Peña.—A las 10, Blatco y Negro, revista ilustrada y Los cuatro ríos.

LARA.—(Compañía de comedia de Ernesto Vilches).—A las 6, Los de cuota.

A las 10 (viernes aristocrático), El camino derecho.

APOLO.—A las 6,15 (especial), El capricho de una reina y María Esparza bailes.

A las 10,15 (especial), La flor del barrio, y María Esparza, bailes.

MARTIN.—A las 6,30, Salustiano patono.

A las 7,30 Los orserarios.

A las 10,15 (doble), La perfecta casada, y Crisis total.

COLISEO IMPERIAL.—A las 6,30, Lo dice la copla.

Cerca de las seis y media terminó el acto, que resultó muy brillante, trasladándose el general Joffre al Ateneo.

En el Ateneo

En el salón de actos del Ateneo se celebró ayer tarde la recepción en honor del mariscal Joffre, que fue aclamado con entusiasmo a su llegada.

En el estrado se colocó un magnífico tapiz de la Casa Real.

Ocupó la presidencia el mariscal, sentándose a sus lados D. Ramón Menéndez Pidal, presidente del Ateneo; D. Manuel Machado, D. Rafael Altamira, D. Rafael Sánchez Ocaña, secretario de la Corporación y D. Manuel Aznar.

Comenzó el acto pronunciando un discurso elocuente el Sr. Menéndez Pidal, saludando al ilustre huésped en nombre del Ateneo.

El poeta Manuel Machado leyó después bellas poesías dedicadas a Francia.

Luego de leer D. Manuel Aznar una interesante impresión de la batalla del Marne, pronunció otro notable discurso el Sr. Altamira, vicepresidente del Comité de aproximación franco-española.

El mariscal Joffre se levantó en último término y fue saludado con una estruendosa ovación por toda la concurrencia, puesta en pie.

Dio las gracias el Ateneo por la cordial manera con que se le recibía, y dijo que un francés en España se hace la ilusión de que está en su país, todos conocen a éste y entienden su lengua.

Terminó diciendo que lleva a Francia un inolvidable recuerdo de la más viva simpatía, el cual sintetizaba con una frase: ¡Viva España!

La recepción de la colonia francesa

En la Embajada de Francia se celebró anoche una comida íntima, asistiendo el mariscal y su esposa.

Después de la comida se verificó la recepción de las personalidades de la colonia francesa en nuestra corte.

En el teno

A las seis y media de la tarde llegó el mariscal Joffre al Ateneo, siendo recibido por la Junta directiva en pleno, de la docta casa.

El salón de actos estaba materialmente lleno, figurando entre los asistentes lo más proclero y distinguido de nuestro mundo intelectual.

Con grandes aplausos y vítores fue acogida la presencia del mariscal, que ocupó el estrado presidencial en compañía del señor Menéndez Pidal, Machado (D. Manuel), Altamira, Aznar y Sánchez Ocaña.

El presidente del Ateneo dio lectura a unas cuartillas de bienvenida en nombre de la clase intelectual española. Su discurso, hondamente emocional, fue un canto a Francia, victoriosa en la paz como en la guerra, y a los merecimientos del ilustre caudillo, objeto del homenaje de hoy.

Acto seguido, el Sr. Machado leyó tres poesías, como suyas, admirables y recias, que el auditorio premió con grandes aplausos.

El director de nuestro colega El Sol, don Manuel Aznar, leyó después un primoroso trabajo, tan lleno de emoción, tan oportuno y atrayente, que despertó en el auditorio verdadero entusiasmo. Cuando el Sr. Aznar recordaba la aranga de Joffre la víspera del Marne, un estremecimiento recorrió la sala, y el público, verdaderamente impresionado, no osaba ni alentar.

El Sr. Aznar dio una nueva prueba de su talento excepcional. Realmente la Prensa de Madrid no pudo estar más dignamente representada. Agradecemos al Sr. Aznar el éxito de su trabajo, que redunda en los periodistas todos, de quienes llevó elocuente voz en el homenaje al Ateneo.

El Sr. Altamira leyó después su discurso ponderando las virtudes de la raza francesa, y la esperanza que el mundo tiene puesta en que este pueblo vencedor en la guerra, sea el portavoz de la paz y el progreso humano en lo futuro.

Por último, el mariscal Joffre, a quien se tributó una indiscreta ovación al ponerse en pie, leyó en francés el siguiente discurso:

«Me hacéis un gran honor y me proporcionáis un gran placer recibiendo, así como a madama Joffre, en vuestra compañía. Me felicito de haber podido reservar algunos instantes del tiempo, por desdicha tan breve, que he de permanecer en Madrid. Os doy las gracias, desde el fondo de mi corazón, por las palabras que acabo de oír, tan cordiales y afectuosas. Y no diré más a este respecto, porque en ninguna parte de España mejor que en el Ateneo puede un francés hacerse la ilusión de que no ha salido de Francia. Se siente, en efecto, entre amigos, en un ambiente de cálida y cordial simpatía, en un medio donde nuestras ideas, nuestra ciencia, nuestro arte, nuestros libros y nuestra lengua, ocupan puesto de honor. Bien es verdad que esto, aquí, es una vieja tradición, y, sin remontarme a los orígenes de esta ilustre Sociedad, no puedo olvidar que hace poco fue presidida por uno de los más hábiles políticos de que puede en vanecerse España, el conde de Romanones, y no olvido tampoco que actualmente la preside un gran sabio que goza de un justo renombre en el mundo de la erudición, el Sr. Menéndez Pidal.

Pero, sobre todo, lo que no nos perdonaríamos que hubiésemos olvidado es las pruebas preciosas de simpatía que los ateneístas, individual y corporativamente, nos dieron y han dado a la causa que defendimos durante los largos años de la guerra.

No, no las olvidaremos, y los franceses guardarán el recuerdo de la piadosa peregrinación que un grupo numeroso de intelectuales españoles, casi todos ateneístas, hizo a los lugares tan ornamentalmente señalados por la guerra. Vos figuráis entre ellos, señor presidente, y también algunos de los que os rodean. Permiidme, para testimoniar la fidelidad reconocida de nuestra mayoría francesa, recordar dos episodios de esa peregrinación.

Quisisteis primeramente arrodillaros delante de las ruinas, todavía humeantes, de la venerable catedral de Reims, más venerable y augusta aún bajo la apariencia, ostentamente acusadora, de sus restos elocuentes. Y allí, silenciosos, emocionados ante el gran cadáver, imaginó que vos, señor presidente, y vuestros compañeros rogasteis por el triunfo del derecho, a justicia y a la humanidad. Y algunos días más tarde, el entrar por la puerta que da acceso a esa fiera ciudad de Verdun, contra la cual fue a romperse la ola invasora, nuestro grupo, respetuoso, se detuvo un instante, y todos, del mismo gesto instintivo, os descubristeis como uno se descubre religiosamente cuando penetra en un recinto augusto y sagrado.

Y dejadme evocar todavía un último recuerdo grabado en el corazón de los franceses. Al abandonar la ciudad de Toulouse, que tuvisteis a bien visitar porque es una de las que mantienen, con Burdeos, las más estrechas relaciones franco-españolas, en el momento de partir cargados con ramos de flores, y cuando se dirigía vuestro cortejo a la estación, gritasteis animados de un impulso unánime: «¡No! ¡Al cementerio!» Y, en

efecto, a los pocos minutos, sobre la colina fluyente, bajo los posaderos rayos de un pálioso sol de otoño, os arrodillasteis dentro del recinto glorioso, junto a las tumbas recientes de nuestros soldados que acababan de morir, y depositasteis encima de ellas vuestras flores y las coronas adornadas con lazos de los colores nacionales de Francia y de España, y uno de vosotros—he nombrado al señor profesor Altamira—pronunció algunas frases tan emocionantes en su sencillez, que las madres y las viudas, vestidas de luto, que lloraban sobre aquellos sepulcros, olvidaron un momento su dolor y gritaron «¡Viva España!»

Señores: Son estos recuerdos de los que no se olvidan. Y por eso me siento feliz al poder evocarlos en el mismo sitio de donde saliera vuestra fraternal peregrinación, y donde nos fueron dados tantos preciosos testimonios de simpatía, en el curso de los pasados años de angustia y de gloria.

Yo no hago, al dirigir al Ateneo la expresión de nuestra gratitud, sino pagar una parte de la deuda que hemos contraído con vosotros. Y como las pobres mujeres llorasas de Toulouse permitidme que termine estas pocas palabras con un doble grito: «¡Viva España! ¡Gracias!»

Delirantes aplausos premieron el discurso de Joffre, quien verdaderamente emocionado, contestaba con afectuosos ademanes a las manifestaciones de entusiasmo y simpatía que le acompañaron hasta la puerta misma del edificio, donde aún tomaron mayor fuego e incremento por unirse a ellos el elemento popular que en la calle esperaba la salida del ilustre general francés.

Comida íntima

Por la noche, a las ocho y media, se celebró en la Embajada francesa una comida íntima en honor del mariscal francés y de su esposa.

Asistieron todo el personal de la Embajada y el del Consulado. Por continuar enferma la condesa de Saint-Aulaire, ayudó a hacer los honores al embajador de Francia la esposa del conde de Vienne.

Madame de Vienne, que ocupaba una de las cabeceras de la mesa, sentaba a su derecha al mariscal y a su izquierda al general Echagüe.

A la derecha del conde de Saint-Aulaire se sentaba Mme. Joffre, y a su izquierda madame Feissey, esposa del agregado militar.

Recepción de la Colonia francesa

A las diez de la noche los salones de la Embajada de Francia eran insuficientes para contener a todas las personas pertenecientes a la colonia francesa que acudían con el propósito de saludar al mariscal y a su esposa.

La recepción se había limitado a los súbditos franceses con residencia en Madrid, y no se había hecho extensiva a las demás personas, a causa de la enfermedad de la condesa de Saint-Aulaire.

El mariscal Joffre y su esposa esperaban la llegada de sus compatriotas en el salón principal, donde, estrechando la mano de todos, cambiaban varias frases con aquellas que por su personalidad les eran presentadas.

Durante la recepción se dieron vivas a Joffre, a Francia y al vencedor del Marne. En la calle esperaban grupos de curiosos. Muchísimas personas acogieron al mariscal y su esposa a su paso con vivas y aplausos.

Los oficiales emigrados portugueses

Por la mañana a las once, el mariscal Joffre ha recibido una delegación de oficiales portugueses emigrados, ex combatientes de la guerra mundial, quienes, por sí y en representación de sus correligionarios políticos, le presentaron sus homenajes y le manifestaron la sincera simpatía que tiene Portugal hacia Francia.

A la misma hora, todos los emigrados portugueses, llevando a la cabeza al conde de Paiva Couceiro, quien vino a Madrid expreso, dejaron sus tarjetas en el Ritz.

Dicha delegación se componía del comandante Pissarra y de los tenientes Castro de Silva y de Avila Dura.

Los agregados militares aliados

Ayer, a las once de la mañana, recibió el mariscal Joffre, en el Hotel Ritz, a los agregados militares de las Embajadas de los países aliados en España.

El almuerzo en Palacio

Ayer, a la una y cuarto de la tarde, se ha celebrado en Palacio el almuerzo anunciado en honor del mariscal Joffre.

Los puestos de la mesa estaban ocupados en la siguiente forma:

Derecha de S. M. el Rey: infanta Doña Luisa, presidente del Consejo, marquesa de Castel Rodrigo, conde de la Embajada francesa, dama particular de S. M. la Reina Doña María Cristina, coronel Tissery, capitán Bizard y secretario particular de Su Majestad el Rey.

Izquierda de S. M. el Rey: Mariscal Joffre, infante Don Carlos, condesa de Torre Arias, dama de guardia con S. M. la Reina Doña María Cristina, general Huerta, comandante general de Alabarderos, madame Bizard, capitán Joubert, secretario de la Embajada, Sr. Bardier, y ayudante de guardia de Su Majestad.

Derecha de S. M. la Reina Doña María Cristina—Mariscal Joffre, señora del ministro de la Guerra, ministro de Estado, señora del conde de la Embajada, conde de Velle, primer introductor de embajadores; agregados de la Embajada, Sres. Santi y Roberts; oficial mayor de Alabarderos. Izquierda de S. M. la Reina Doña María Cristina.—Embajador de Francia, conserjera mayor de la Reina, duquesa de la Conquista; ministro de la Guerra, madame Tissery, general Echagüe, madame Santi; oficial a las órdenes del mariscal y coronel Molins.

Las cabeceras de la mesa estaban ocupadas por el jefe superior de Palacio, marqués de la Torre y el mayor domo mayor de la Reina madre, marqués de Castel Rodrigo.

El almuerzo se sirvió con arreglo al siguiente menú:

- Soupe Reims. Oufs a la Perigieux. Noisettes de boeuf, Sauce béarnaise. Pommes de terre Soufflées. Chapon roti. Salade. Asparagus d'Aranjuez sauce mousseline. Auanas tout fruit. Biscuit Richelieu. Vins: Jerez 1847, Chateau d'Iquem 1888, Chateau Pontet-Canet Champagne Pomme Grenó, Pajarote. Durante el acto la banda de música del Real Cuerpo de Alabarderos interpretó el siguiente programa: «Marche militaire», de Gounod. «Muta di Postid» (Overtura), de Auber.

Sardana de «Garina, de Bretón. «Aires andaluzes» (potpourri), de Lucena.

Entrateo de «Filemón y Baucis», de Gounod. «El tambor de Granaderos», de Chapí.

El mariscal aplaza su salida para Barcelona

La esposa del mariscal Joffre se encuentra tan fatigada por la rapidez con que los actos en honor del mariscal se han sucedido en el día de ayer, que ante el temor de no encontrarse con la salud necesaria para asistir a los que en Barcelona se han anunciado, M. Joffre ha decidido descansar un día en Madrid antes de partir para la ciudad condal. El viaje se efectuará en la forma y hora anunciadas, mañana viernes.

Las variaciones del nuevo Presupuesto de Guerra

En la ley sancionada ayer por Su Majestad que hoy inserta la Gaceta se intruducen con relación a Presupuestos anteriores y en los que que afecta al ramo de Guerra, modificaciones trascendentales de suma importancia que son en resumen las siguientes:

Material.—En el capítulo adicional se incluye para la adquisición de material 80.107.342.00 pesetas, y además se han concedido treinta y un millones con el mismo fin para atender las adquisiciones corrientes. En todos estos cálculos se han tenido en cuenta los precios corrientes en el mercado, y mañana detallaremos los gastos a realizar en lo que atañe al material de Artillería e Ingenieros a los que corresponde la mayor parte de lo asignado.

En términos generales se aumenta en 25 por 100 la asignación del material de oficinas de las distintas dependencias.

Se aumenta a 12.000 pesetas los gastos de representación de las Capitanías generales de las regiones, excepto a los de la primera y cuarta a los que se señala .5.000.

Se señala 2.400 pesetas anuales a cada uno de los Regimientos de Infantería, Caballería, e Ingenieros para gastos menores, y 1.200 para los batallones y demás unidades.

Se señala créditos para conservación del material topográfico de las Capitanías generales.

Se incluye créditos para compra de 20 bicicletas y un camión automóvil para la Brigada Obrera y Topográfica de Estado Mayor y 100.000 pesetas para crear un taller de estereofotogrametría, noventa mil para cuatro máquinas de componer y 45.000 para material fotográfico. También se incluye créditos para adquirir cien bicicletas y cuatro motocicletas para las Capitanías generales y a Ingenieros se asigna 2.390.000 pesetas para que pueda devolver los anticipos que le tienen hecho en ejercicios anteriores diferentes unidades.

Cupo de instrucción.—Por vez primera se tiene en cuenta esta precisa atención y se asigna para ella, 7.500.000 pesetas.

Maniobras.—el ministro se ha ocupado de dedicar a instrucción de las diversas unidades y a maniobras y escuelas prácticas, cantidad suficiente para que no se descuide tan perentorias atenciones.

Otros créditos.—Se aumenta el sueldo en 500 pesetas a los alféreces y tenientes; igualmente se aumenta el de los sargentos en 200 pesetas; en 300 el de los brigadas, y en 330 el de los suboficiales, y además se otorga una gratificación de casa, a todas las clases de tropa, de 240 pesetas anuales.

La primera puesta se aumenta a razón de 95 pesetas para los Cuerpos a pie, y 100 en los montados, para los de la Península, y 106 y 116, respectivamente en los de Africa.

Se aumenta un real diario, a toda la tropa arranchada para mejora de alimentación.

Los Cuerpos políticos militares, conservan por ahora sus actuales sueldos y organización, pero ya está casi ultimada su reorganización.

Se ponen en vigor en las Academias Militares, los tipos de pensión que señaló la Real orden de 17 de octubre de 1917.

Se concede una bonificación de 10 por 100 al personal destinado en Menorca e Ibiza y del 20 al destacamento de Isabel II de Mahón.

Se mejora la plantilla y sueldo del Ministerio y del Consejo Supremo y del personal de ordenanzas de varias dependencias.

Se aumenta notablemente la dotación de las Academias militares y la subvención de los Colegios de huérfanos. Se conceden 60 pesetas mensuales como gastos de viaje a los jefes de los Somatenes.

El sueldo de los mozos de Inválidos será de 1.400 pesetas y 1.310 el de los Alabarderos, aumentándose la gratificación de casa a los oficiales menores, guardias y músicos de ese Real Cuerpo a razón de 600 pesetas para los primeros y 480 para los demás.

Se incluye en Presupuestos para la Asociación de Señoras de la Cruz Roja 50.000 pesetas; 200.000 para las estancias del Hospital Militar de Melilla y 43.550 para resarcimientos de gastos en la Academia de Caballería.

Se aumenta notablemente el precio de compra del ganado mular y caballar, in-

cluyéndose 1.500.000 pesetas para compras de dehesas.

Para material de aviación se consignaron crecidas cantidades, y para Escuelas prácticas se incluye una partida octava de 3.800.000 pesetas, y otra de 20.000 para reconocimientos regionales del Estado mayor.

Barcelona

Violento incidente entre diputados. Un palacio para el Rey

BARCELONA 30.—En la sesión celebrada ayer tarde por la Diputación provincial se ha registrado un lamentable y violento incidente entre dos diputados.

Durante un debate sobre el estatuto de la Mancomunidad, que merma todas las atribuciones de la Diputación, el presidente, Sr. Vallés y Pujals, calificó de vergonzosa la manera cómo los diputados monárquicos han presentado un recurso de alzada contra el traslado de servicios de la Diputación a la Mancomunidad.

El diputado monárquico Sr. Toviás dijo que el recurso se había presentado a la luz del día y autorizado con la firma de los diputados allí presentes, que aceptaron toda responsabilidad.

El regionalista Sr. Vidal de Llobatera interrumpió al Sr. Toviás diciendo que en Barcelona había una política indígena, lo que motivó un alboroto, durante el cual el Sr. Vidal insistió en aquel calificativo, y afirmó que se refería a la Unión Monárquica.

Entonces el diputado monárquico señor Caralt, hijo del ex ministro, se precipitó sobre el Sr. Vidal y le abofeteó.

Los mozos de escuadra de servicio en el salón de sesiones separaron a los contendientes.

La minoría monárquica amenazó con retirarse del salón si el Sr. Vidal no daba explicaciones, a lo que se negó por considerar que la frase pronunciada no era injuriosa.

El presidente dio unas explicaciones que suscribió el Sr. Vidal, con las que quedaron satisfechos los diputados monárquicos.

Ha marchado a Madrid una Comisión de personalidades encargada de entregar a Su Majestad el Rey, para que los examine, los planos del palacio que empezará a construirse en breve en las inmediaciones de Pedralbes para que el Soberano pase en él algunas temporadas.

Detenidos en libertad.—Importantes detenidos.—A tres por las calles.—Importantes declaraciones.

BARCELONA 30.—Han sido puestos en libertad el hermano y el primo del detenido Progreso, y el sindicalista Martín Barrera, por no resultar cargo alguno contra ellos.

La Policía ha detenido en el local del Sindicato del ramo de alimentación (sección del azúcar) a dos individuos, pertenecientes al mismo, llamados Ignacio Borrrell y Ramón Zaragoza, los cuales recibían las cotizaciones de los obreros.

A las ocho y cuarto de la noche, aproximadamente, cuando pasaban ayer por la Ronda de San Antonio unos individuos que forman parte de la policía particular de un individuo de la Federación Patronal, de un grupo apostado en la plazuela del Peso de la Paja, salieron varios disparos.

Se produjo gran alarma. Los de la policía particular repelieron la agresión a tiros, acudiendo fuerzas de la Policía y la Guardia civil, que detuvieron a uno de los agresores, llamado Restituto Gómez, que tenía una bala en el vientre, y cuyo estado era gravísimo.

El sujeto de la misma, un sujeto apodado «El Mallorquín», que ya fue objeto días atrás de un atentado idéntico en la calle del Conde del Asalto, sabía que iba a ser objeto de una agresión, porque recibió anónimos amenazadores, y por eso se hizo acompañar esta noche.

También fue detenido Pedro Torreno, con dos balazos en el muslo y otra herida en la región glútea; Alberto Manzano, panadero, y José Barros, albañil.

A los detenidos, y en el suelo, se les encontró tres pistolas con 10 cápsulas disparadas.

El detenido Samuel Pérez, supuesto coautor del asesinato de Bravo Portillo, ha hecho manifestaciones sensacionales. Una de ellas señala como su cómplice al dueño de la huerta donde la policía encontró días atrás armas enterradas.

Otra ha sido acusando a Prósper Rodríguez como constructor de los explosivos que estallan en Barcelona, de cuya colocación se encargaba su cómplice, el del huerto.

Un crimen pastoral

BARCELONA 30.—En la calle de Lepanto ha ocurrido esta noche un sangriento suceso.

En una baraca de esta calle habitaban Isabel Esper, de cincuenta años, su marido y su hija Isabel Vila, de veinticinco.

La muchacha sostuvo hace tiempo relaciones con un individuo que se ausentó para servir en el Ejército; y, en tanto, se puso en amoros con Juan Lila.

Al regresar el primer novio del servicio, Isabel reanudó con él las antiguas relaciones y dio por terminado el noviazgo con Juan.

Parece que éste, despechado, hizo ciertos comentarios que llegaron a oídos del novio.

Después de varios incidentes, esta noche se encontraron en la calle de Lepanto Isabel Esper, su hija y su novio con Juan Lila, su padre, de igual nombre, y la madre, llamada Agata Juan.

La discusión degeneró muy pronto en disputa. Isabel se lanzó sobre Juan, y el padre de éste, al ver que su hijo era agredido, sacó un cuchillo, con el que acometió a la joven y a su madre.

Tan graves fueron las heridas, que a los pocos momentos fallecieron ambas. Los demás contendientes resultaron con lesiones leves.

Huelgas y conflictos

Los obreros fabriles.—Los dependientes y los curtidores

SALAMANCA 30.—Celebraron la asamblea los obreros fabriles. Acordaron solicitar un aumento del 75 por 100 sobre los jornales actuales.

No se reconocerán más fiestas que los domingos, el 1.º de mayo y el 25 de diciembre.

También se reunieron los dependientes de comercio. Dentro de los mejores extremos de concordia, resolvieron también solicitar aumento de jornales.

Se declararon en huelga la mayoría de los obreros textiles.

En algunas fábricas se trabaja con personal no asociado.

Se hallan custodiadas las fábricas por la Benemerita.

Los mineros de Peñarroya

CORDOBA 30.—Se han registrado coacciones en la huelga que mantienen los mineros.

Los ánimos están bastante excitados. El gobernador, en vista del estado del conflicto, ha clausurado los Centros obreros de todos los pueblos de aquella cuenca minera.

Los paños de Béjar y el nuevo uniforme para el Ejército

SALAMANCA 30.—A causa de las disposiciones del ministro de la Guerra acerca del uniforme único, se ha paralizado la vida en la inmediata ciudad de Béjar. La situación es grave.

Se teme la alteración del orden público. Están cerrados los comercios talleres y fábricas, pues como la principal industria es fabricar paños, y las fábricas tienen existencias y contratos con el Estado para fabricar paños para uniformes corrientes, las recientes disposiciones perjudican a la ciudad grandemente.

La interpelación en el Congreso efectuada por el diputado Sr. Villalobos y el resultado obtenido calmaron un tanto los ánimos.

Pero la situación es insegura, y si no se satisfacen las aspiraciones del pueblo de Béjar en toda su amplitud, es posible que sobrevengyan sucesos desagradables.

Sindicalistas encarcelados

VALENCIA 30.—La Policía sorprendió a cuatro significados sindicalistas cuando celebraban una reunión clandestina.

Han sido trasladados a la cárcel, donde quedaron incomunicados.

Agresión contra un patrono.—Trasunto herido

BILBAO 30.—El obrero Miguel Agarturi tenía resentimientos con el patrono Francisco Nosostegui.

Le esperó ayer mañana en la calle del Marqués del Puerto, y cuando pasó le disparó Miguel un tiro.

El proyectil alcanzó al transeunte Miguel Zárate, que resultó herido de gravedad en la región lumbar.

El agresor fue detenido.

Reunión clandestina sorprendida en Alicante

ALICANTE 30.—Los elementos sindicalistas que regresaron a esta capital al ser indultados del castigo de deportación que se les impuso, conocedores de que la mayoría de los obreros de la Casa del Pueblo son contrarios al sindicalismo, se reunieron anoche, clandestinamente, a dos kilómetros de esta población, en el edificio, hoy en estado ruinoso, que fue estación del tranvía de vapor Alicante-Elche-Crevillente.

Cuando las fuerzas de Seguridad, Policía y de la Guardia civil acordaban el edificio, los reunidos se dieron cuenta de ello, logrando escapar campo a través en casi su totalidad, pues sólo fueron detenidos cuatro.

Parece que los detenidos declararon haberse reunido para tratar asuntos del trabajo; pero se sabe que el propósito era preparar la huelga de los obreros almacenistas.

Los reunidos eran 50 y se conocen sus nombres; y el jefe de ellos, es el apodado el «Chato».

Los alquileros

VALENCIA 30.—Organizada por la clase media, y con la cooperación del Ayuntamiento, Unión Gremial, Cámara de Comercio, Ateneo Mercantil, Colegio de Médicos, Unión Sanitaria Valenciana, Colegio de Farmacéuticos y Junta de Defensa del Obrero, se celebrará el domingo en el teatro Lírico una Asamblea contra los exagerados aumentos en el precio de los alquileres.

Para dicho acto se invitará a los parlamentarios valencianos y a la Asociación de Vecinos de Madrid y Liga de Consumidores de Barcelona.

Se está llevando con gran actividad y entusiasmo la organización de dicho acto.

Huelga resulte

IRUN, 30.—Se ha resultado la huelga de albañiles, concediéndoseles 1,50 pesetas diarias de aumento.

Huelga de mineros

ALMERIA 30.—Los obreros de las minas de Bequires han presentado un escrito en el Gobierno civil, en el cual amenazan con la declaración de huelga si no se les aumentan los jornales.

Fundan su petición en la extraordinaria carestía de la vida.

Piden que los jornales de tres y cuatro pesetas se eleven el 50 por 100, y solicitan que sea destituido el encargado del Económico, Manuel Macho, por su mal proceder con los obreros.

El gobernador realiza gestiones a fin de resolver el conflicto.

La cuestión del pan

SEVILLA 30.—El alcalde ha recibido un telegrama de los diputados por la provincia comunicándole que el Ministerio de Abastecimientos no puede conceder a esta ciudad trigo argentino hasta el día 13, que llegará un barco a nuestro puerto con 2.000 toneladas.

Como las existencias actuales no son suficientes más que para atender al consumo de la población hasta el día 4, el Ayuntamiento tiene planteado un grave conflicto,